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Андрей Водчиц

Нацбанк планирует 

на 1% в месяц снижать курс 

белорусского рубля 

к корзине иностранных 

валют. В экспресс-

комментарии 

«Салідарнасці» директор 

Исследовательского центра 

ИПМ Александр Чубрик 

объяснил, что это означает.

– С начала этого года Нацбанк 
устанавливал стабильный темп де-
вальвации по отношению к доллару 
США – белорусский рубль снижался 
примерно на 1,5% в месяц. Все это 
хорошо работало, в том смысле, что 
мы получили предсказуемый темп 
девальвации. Это успокаивало на-
селение и бизнес, люди считали, что 
ничего страшного не происходит, 
что можно смело сберегать деньги 
в белорусских рублях, – отметил ди-
ректор Исследовательского центра 

Института приватизации и менед-
жмента (ИПМ).

– Откуда могла возникнуть идея 
привязки к корзине валют? Курс дол-
лара за последнее время очень сильно 
укрепился и по отношению к евро, и по 
отношению к российскому рублю. По-
лучается, что белорусская валюта, ко-
торая обесценивалась по отношению 
к доллару, в номинале все же укрепи-
лась к евро и российскому рублю.

(Окончание на 7-й стр.)

Решение Нацбанка 
ускорит девальвацию

«Государство ставит эксперимент 
на здоровье белорусов»

Ольга Слуцкая

Судя по всему, Минздрав 

приступил к исполнению 

поручения Лукашенко 

и решил зачистить 

белорусские аптеки от 

импортных лекарств. 

От политики «лечитесь 

белорусским», в первую 

очередь, пострадают 

хронические больные, 

предупреждают врачи.

Ни одна из лабораторий по про-
верке качества лекарственных 
средств не принимает импортные 
препараты, у которых есть белорус-
ские аналоги. Без результатов такой 
проверки лекарства не могут попасть 
на рынок, сообщил TUT.BY.

Как предполагают импортеры, 
острый дефицит импортных препа-
ратов, потребители ощутят уже через 
месяц.

Впрочем, уже сейчас отдельные 
импортные препараты, в том числе 
сердечные, исчезли из белорусских 
аптек. Эту информацию «Салідарна-

сці» подтвердили фармацевты из не-
скольких городов.

(Окончание на 3-й стр.)
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Ольга Слуцкая

На этой неделе бело-

русские власти в очередной 

раз организовали тур по 

стране для российских жур-

налистов. Пресс-служба 

главы государства не опро-

вергает и не подтверждает, 

планируется ли пресс-

конференция белорусского 

президента.

Руководитель пресс-службы Алек-
сандра Лукашенко Андрей Попов на 
вопрос корреспондента «Салідарна-
сці» о пресс-конференции для рос-
сийских журналистов заявил:

— Мы сообщим об этом, если что-
то будет. Мы никогда секрета из этого 
не делаем. Все узнаете в свое время.

«Салідарнасць» вспомнила, какие 
перлы выдавал Лукашенко на встречах 
с представителями российских СМИ.

Как доярки по 600 долларов 
получали

В 2006 году глава Беларуси пове-
дал журналистам, что в колхозе, про-
данном Нацбанку, доярки получают 
по 600 долларов в месяц.

Корреспондент «Салідарнасці» 
тогда обратилась за разъяснениями 
на родину президента в подшефное 
хозяйство Нацбанка — ОАО «Алек-

сандрийское» Шкловского района. 
Вопрос о том, сколько доярок в хо-
зяйстве получают до 600 долларов, 
очень развеселил находившихся по 
ту сторону телефонной трубки.

— Слушайте, там из газеты звонят. 
Рыгоравич сказал, что у нас доярки 
до 600 долларов получают (из трубки 
доносится дружный смех). Куда бы их 
послать? Иди ты поговори…

Как выяснилось, что средняя зар-
плата у доярок составляет около 600 
тысяч рублей (по тогдашнему курсу 
это менее 300 долларов).

Как Лукашенко обещал жить 
до 90 лет

В кризисный 2011-й глава Бела-
руси заявил, что в стране «нет всеоб-
щего экономического кризиса, а есть 
лишь некоторые проблемы на валют-
ном рынке». В ажиотажном спросе на 
валюту он обвинил народ.

По его мнению, революцию через 
социальные сети в Беларусь попыта-
лись подбросить из Польши.

— Собирались 200-300 человек, 
хлопали, мычали, кричали. Как мы 
с этим боролись, российские СМИ 
рассказывали, — сказал Лукашенко. 
— Правда, сейчас уже не мычат, на-
верное, холодно стало.

На той же пресс-конференции он 
подтвердил, что не уступил бы пре-
зидентское кресло женщине. Лука-

шенко попросил не беспокоиться о 
его здоровье и заявил о намерении 
дожить до 90 лет.

Упомянул он и о том, что готов поки-
нуть пост президента Беларуси, если 
будет уверен, что подавляющее боль-
шинство белорусов его ненавидит.

— Если бы я был только уверен 
и знал, что белорусы на 80 процен-
тов или там больше ненавидят Лука-
шенко, я б все эти шмотки собрал, 
положил на стол и сказал: спасибо 
братцы-белорусы. Я себе на хлеб за-
работаю, — заявил Лукашенко.

«Отдайте нам 
Калининградскую область!»

В 2013-м Лукашенко побил свой 
собственный рекорд: встреча с россий-
скими СМИ длилась 5 часов 23 минуты.

Российские журналисты узнали о 
том, что на ночь Лукашенко расска-
зывает своему младшему сыну Коле 
о Сталине и Гитлере и о том, как бело-
русы избалованы государством.

– Я сегодня белорусам говорю: у 
нас только ленивый может не зарабо-
тать деньги. Что мешает в Беларуси 
заработать? Через нас летают, бегут, 
ползут, на велосипедах едут…

Также глава Беларуси заявил о го-
товности «забрать» Калининградскую 
область и сделать там «цветущий край».

Калининградской областью аппе-
титы белорусского президента могут 
не ограничиться, предположил шоу-
мен Иван Ургант.

— Есть еще один план. Фран-
ция. Есть такое место — Куршевель, 
оно находится наверху, в горах, и 
Александр Григорьевич предлага-
ет отдать это место Беларуси, все 
сравнять там, все вынести и сделать 
горнолыжный курорт. И, может быть, 
потянутся туда люди. Также есть план 
забрать Мюнхен у Германии и авто-
мобильный завод там построить. И 
есть уже название: БМВ — Белорус-
ский машиностроительный верфь. 
Но самый главный инновационный 
проект Лукашенко — забрать у Папы 
Ватикан, — пошутил артист в своей 
авторской программе «Вечерний Ур-
гант».

Какими байками кормил Лукашенко 
российских журналистов
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Ольга Слуцкая

Корреспондент 

«Салідарнасці» попыталась 

записаться на прием к 

Леониду Козику под видом 

рядового члена профсоюза.

— Нет приема, — заявил сотруд-
ник канцелярии ФПБ по телефону.

— Почему?
— Потому что нет приема.
— В связи с чем? Когда будет?
— Не знаю. Звоните в конце месяца.
Напомним, 25 сентября пресс- 

служба Федерации профсоюзов 
Беларуси распространила обраще-
ние Леонида Козика в Совет ФПБ с 
просьбой об освобождении его от за-
нимаемой должности.

— Я долго анализировал возмож-
ность оставить пост председателя ФПБ 
и решил, что наступил самый подходя-
щий момент, — заявил Леонид Козик.

66-летний глава Федерации отме-
тил, что в связи с возрастом исклю-
чил для себя возможность избирать-
ся еще на пять лет.

По его словам, он не любит пом-
пезности и не хочет, чтобы его прово-
жали на съезде.

В соответствии с уставом ФПБ, ре-
шение по вопросу будет принято чле-
нами Совета ФПБ на заседании, дата 
которого в СМИ озвучена не была.

По информации лидера профсоюза 
работников радиоэлектронной про-
мышленности Геннадия Федынича, от-
ставку Леонида Козика не приняли.

Три недели назад пресс-секретарь 
федерации Юлия Федотова заявила 
БелаПАН о том, что формально Козик 
остался главой ФПБ, поскольку засе-
дания Совета не было, а полномочия 
с него может снять только этот орган.

В графике приема граждан работни-
ками аппарата Совета Федерации про-
фсоюзов Беларуси на октябрь имя руко-
водителя организации не упоминается.

После громкого заявления об ухо-
де о Козике ничего не слышно. Тем 
временем появились слухи о том, что 
его место может занять экс-помощ-
ник Лукашенко Наталья Петкевич.

— К профсоюзам она имеет такое 
же отношение, как я к балету, — отре-
агировал на это сообщение Геннадий 
Федынич. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Специалисты предполагают, что 
таким образом Минздрав выполняет 
поручение главы государства, кото-
рый в 2011-м поставил задачу к концу 
2015-го года увеличить до 50% коли-
чество белорусских лекарств в стои-
мостном выражении.

Эксперты: Белорусы поедут 
за лекарствами за границу

По мнению провизора одной из 
минских аптек Александры, белорусы 
будут вынуждены лечиться препарата-
ми отечественного производства или 
привозить необходимые лекарства 
из-за рубежа. Собеседница прогно-
зирует, что импорт через некоторое 
время вернется на прилавки аптек.

— Долго так продолжаться не мо-
жет, — считает провизор.

Врач из Слонима Иван Шега уве-
рен, что блокада импортных лекарств 
вызовет массовое недовольство па-
циентов, и власти вынуждены будут 
услышать голос народа.

— Беларускія аналагі ў многіх вы-
падках не дапамагаюць. Калі белару-

сы робяць аналаг, яны выключаюць 
некаторыя рэчывы, спрашчаюць лек. 
У выніку ён становіцца неэфектыў-
ным, і пабочных дзеянняў больш.

Ад гэтага могуць пацярпець 
хранічныя хворыя. На маю думку, ад-
маўляючыся ад рэалізацыі імпартных 
лекаў на карысць айчынных, прайграе 
дзяржава. Гэта няўдалы эксперымент 
на здароўі беларусаў.

Эксперт не исключает, что ситуа-
ция будет способствовать развитию 
черного рынка лекарств.

«Это геноцид плюс диктатура 
в действии»

Возможные последствия, к кото-
рым приведет исчезновение зару-
бежных препаратов, белорусы об-
суждают на форумах:

— Похоже, ожидаемая продолжи-
тельность жизни в РБ уже в ближай-
шие пару лет рухнет ниже среднеми-
рового.

— Ну, так геноцид+диктатура в 
действии. Чем меньше народа — тем 
легче удерживать власть.

— Зато не нужно будет повышать 
возраст выхода на пенсию.

— Начну маленький бизнес, муль-
тишенген есть.

— Отчего волноваться? Импорт-
ные лекарства пропадут в аптеках, 
а в спецполиклиниках и больницах 
они останутся. Поэтому все те, кто 
так волнуется за здоровье начальни-
ков всех рангов, их детей и близких, 
будьте спокойны. Их будут лечить не 
так, как вас.

Пользователь под ником Easy-
jade на форуме TUT.BY сообщает и о 
других способах, которыми власти 
пытаются снизать долю импортных 
лекарств.

— Например, поступило устное 
распоряжение о запрете выкладки на 
витрину импортных лекарственных 
средств, если на них существует бе-
лорусские аналоги. Убрать с прикас-
совой зоны все небелорусские пла-
стыри-витаминки-драже и остальную 
мелочь. Обклеить контейнеры для че-
ков белой бумагой, чтобы покупатель 
не видел изображения импортного 
лекарства на нем. Ну, не бред? А са-
мое главное, что никакого письмен-
ного распоряжение от Минздрава не 
поступало, все на словах.

«Государство ставит эксперимент 
на здоровье белорусов»

Федерация профсоюзов до сих пор 
обезглавлена?
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Руслан Горбачев

Белорусские мед-

работники не заметили 

анонсированного 

с 1 сентября повышения 

зарплаты.

Согласно постановлению прави-
тельства с 1 сентября должны были 
существенно повысится тарифные 
ставки отдельных категорий работни-
ков здравоохранения. Однако когда в 
октябре медики заглянули в расчет-
ки, то повышения зарплаты не обна-
ружили.

– В октябре мы получили всего на 
100 тысяч больше. В апреле нам дали 
только 300 тысяч. При нашей ин-
фляции это копейки, – рассказывает 
«Салідарнасці» Александр Волчанин, 
выездной фельдшер высшей кате-
гории с 30-летним стажем работы: 
– Мне жировка пришла за квартиру: 
800 тысяч нужно отдать. Так что такая 
прибавка к зарплате – вообще мизер. 
А ведь работа у нас тяжелая. Я вот 
сейчас приехал с больным после ин-
фаркта. Мы два часа с ним провози-
лись. Несли на носилках с 4-го этажа. 
Это же такая тяжесть, а со мной де-
вочка, ей нелегко было мне помогать.

Анестезиолог-реаниматолог од-
ной из столичных клиник Андрей Ви-
тушко сообщил «Салідарнасці», что 
он и его коллеги повышения зарпла-
ты также не ощутили.

– Павышэння заробку зусім не ад-
чуў. У нас у бальніцы зараз жартуюць: 
нам заробак усё павышаюць і павыша-
юць, а мы ўсё ніяк гэта не адчуем. Ніхто 
з маіх калег, у якіх я пытаўся пра заро-
бак, не сказаў, што заўважыў яго пад-
вышэння, – отмечает Андрей Витушко.

По его словам, на увеличение зар-
платы медики всерьез и не надеялись.

– Усурёз большасць работнікаў 
аховы здароўя гэтага не чакала. Па-
вышэнне заробкаў нам абяцалі ўжо 
шмат разоў. Калі з гэтага некалі неш-
та і вырастала, то на такую нязначную 
сумму, якая не магла кампенсаваць 
павышэння коштаў у крамах. Ця-

пер гэтыя абяцанкі-цацанкі людзьмі 
ўсур’ёз не ўспрымаюцца. Наадварот, 
яны ўжо выклікаюць раздражненне. 
Народ пачынае разважаць на тэму, 
колькі гэтыя чэрці будуць яшчэ нас 
дурыць, – отмечает «Салідарнасці» 
анестезиолог-реаниматолог одной 
из столичных клиник.

Год обещаний

Вопрос о необходимости повы-
шения низкой зарплаты будоражит 
сферу здравоохранения весь 2014 
год. В первых числах января на интер-
нет-площадке change.org свыше пяти 
тысяч человек поставили подписи под 
петицией работников «скорой помо-
щи» к главе государства и министру 
здравоохранения Василию Жарко с 
требованием предоставить дополни-
тельные гарантии медработникам.

После этого власти стали анонси-
ровать скорое повышение зарплат. 1 
апреля по решению правительства на 
40% выросли оклады части медиков: 
участковых терапевтов и педиатров, 
врачей общей практики, врачей и 
фельдшеров скорой помощи.

В апреле же министр здравоохра-
нения Василий Жарко анонсировал 
повышение зарплат всем медработ-
никам с 1 июля. Но этого не прои-
зошло. В июне Василий Жарко поо-
бещал медикам достойно повысить 
зарплату «к осени».

– К осени мы достойно повысим зар-
плату, и она будет значительно выше, 
чем теперешняя, – сказал министр.

Вскоре премьер-министр Михаил 
Мясникович подтвердил: «Мы плани-
руем с 1 сентября 2014 года поднять 
зарплаты врачей и учителей в сред-
нем еще на 15-18%».

Однако, как видим, медики анон-
сированного повышения не ощутили. 
«Салідарнасць» попыталась выяс-
нить, как оценивают произошедшее 
в официальном профсоюзе и мини-
стерстве.

Руководитель Белорусского про-
фсоюза работников здравоохране-
ния Роберт Часнойть комментировать 

ситуацию по телефону не пожелал. В 
министерстве здравоохранения об-
наружить специалиста, готово дать 
комментарий, также не удалось.

Отток специалистов 
продолжается

Фельдшер Александр Волчанин 
считает, что министерству здравоох-
ранения стоит пойти на диалог с ме-
диками.

– Я не сторонник нагнетать обста-
новку. Зная положение в стране, мы 
же не требуем бог знает чего. «Ско-
рая помощь» должна быть у государ-
ства в приоритете. Здесь не каждый 
выдерживает: поработают немного 
и уходят. Диалог должен быть обяза-
тельно. Хорошо было бы, если бы ми-
нистр или замминистра пригласили 
нас, объяснили что и как. Нам, специ-
алистам, тоже есть что сказать и под-
сказать, как улучшить работу. Нам 
же изнутри больше видно, – говорит 
Александр Волчанин.

Весной, анонсируя повышения 
зарплат медикам, министр здраво-
охранения выражал беспокойство от-
током специалистов за рубеж. Оста-
новить этот процесс властям пока не 
удается.

– Так, шмат людзей прыходзіць 
з універсітэтаў. Але адчувальным 
з’яўляецца адток высокакваліфіка-
ваных кадраў. Медыцына – гэта такая 
сфера, якой трэба доўга вучыцца. 
Да прыкладу, паслядыпломная аду-
кацыя лекара-педыятра ў Амерыцы 
займае тры гады, – отмечает Андрей 
Витушко.

В качестве примера оттока специ-
алистов за рубеж он привел отъезд 
в Азербайджан несколько месяцев 
назад Александра Барсукова, заме-
стителя директора по научной работе 
РНПЦ «Мать и дитя», который ранее 
работал главным акушером-гинеко-
логом отдела медпомощи матерям и 
детям Минздрава.

– Страта кожнага такога спецы-
яліста – удар па сістэме аховы зда-
роўя, – считает Андрей Витушко.

«У нас в больнице шутят: нам зарплату 
все повышают и повышают, 
а мы все никак не почувствуем»
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Министр здравоохранения 

Василий Жарко обещал, 

что медикам этой осенью 

повысят зарплату. В октябре, 

заглянув в расчетные 

листки, работники скорой 

помощи испытали чувство 

разочарования.   

В июне министр здравоохранения 
Василий Жарко пообещал медикам 
достойно повысить зарплату.

– Нам нужно просчитывать наши 
возможности: с июля начнется от-
пускная пора. Мы можем повысить 
зарплату и сейчас, но она будет не 
настолько значимой, как если это 
сделать осенью. К осени мы достой-
но повысим зарплату, и она будет 
значительно выше, чем теперешняя, 
– сказал министр.

В интервью БелаПАН Василий 
Жарко также отметил, что осенью 
заработная плата белорусских вра-
чей увеличится в среднем на 23%, 
средних медицинских работников — 
на 21%.

Что же получилось на деле? Вот 
что рассказал praca-by.info Алек-
сандр Волчанин, член профсоюза ра-
ботников РЭП, выездной фельдшер 
высшей категории с 30-летним ста-
жем работы:

– Жарко сказал, что через три ме-
сяца мы получим достойную зарпла-
ту. Но мы в октябре получили всего 
на 100 тысяч больше. Если министр 
считает, что это достойная зарплата, 
то это вызывает улыбку. Получив рас-
четки, люди поникли. Они не думали, 
что их могут так обмануть. Куда не 
приезжаю в больницы – все возму-
щаются, – отметил Александр Волча-

нин. Фельдшер работает в Минске и 
Жодино.

– Медработники ожидали, что 
зарплата увеличится хотя бы на 
тысяч 500. Люди в скорой помо-
щи работают на полторы ставки. 
Работа, особенно в Минске, очень 
тяжелая. С утра до самой ночи не 
вылезаешь из машины, дают всего 
10-15 минут, чтобы покушать. Тяже-
ло и физически (носить носилки), 
и психологически – приезжаешь в 
общественные места, где шумно, 
нужно успокоить и привести чело-
века в чувство. Люди верили словам 
министра и очень надеялись на по-
вышение зарплаты. Если министр 
заявляет такое и не выполняет обе-
щание, то ему пора в отставку. И что 
меня удивляет больше всего, так 
это то, что профсоюзы медработни-
ков ФПБ молчат. 

«Медики не думали, 
что их могут так обмануть»

 Могилевские активисты 

профсоюза РЭП проводят 

информационную кампанию, 

в ходе которой информируют 

население о негативных 

последствиях контрактной 

системы и призывают 

поддержать инициативу 

профсоюза о внесении 

изменений в ТК РБ.

Как сообщил praca-by.info право-
вой инспектор профсоюза РЭП по 
Могилевской области Алексей Евге-
нов, профсоюз организовал в городе 
раздачу информационных материа-
лов с призывом поддержать иници-
ативу профсоюза РЭП об изменении 
трудового законодательства.

– Мы выступаем «За Беларусь без 
контрактов», потому что во всем мире 
контракты считаются одной из форм 
нестандартной занятости, которая 
нарушает права трудящихся. Поэто-

му мы стремимся разъяснить людям, 
что необходимо добиваться гарантий 
занятости. Это можно сделать зако-
нодательным путем, обратившись к 
парламентариям с просьбой внести 
изменения в ТК. Для этого надо со-
брать подписи, поэтому прежде чем 

приступить к реализации нашей ини-
циативы, мы хотим заручиться под-
держкой работников, – пояснил Алек-
сей Евгенов.

Активисты организовали раздачу 
материалов около предприятий го-
рода.

Активисты профсоюза РЭП раздали 
листовки с призывом выступить 
против контрактной системы
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Антон Карпович

В Беларуси провели 

социологическое 

исследование на тему 

смертной казни. Попутно 

выяснилось несколько 

любопытных фактов 

о взглядах белорусов 

на взаимоотношения с 

милицией и судами.

Социологическое исследование 
при поддержке группы компаний СА-
ТИО (по заказу Penal Reform Int.) и 
РПОО «Белорусский Хельсинкский 
Комитет»проводилось в августе-сен-
тябре этого года.

Белорусы считают, что судьи 
берут взятки

Отношение к суду и правоохрани-
тельным органам, у белорусов, как 
говорится, «от жизни». 35,4% лю-
дей думают, что судьи берут взятки, 
41,3% – что судьи выносят решения 
под давлением властей.

Только каждый четвер-
тый готов пожаловаться на 
милиционера

22,4% опрошенных говорят, что 
сталкивались с произволом право-
охранительных органов. Если мили-
ционер превышает свои полномочия, 
то в ответ на его требования только 
13,6% людей откажутся подчиниться 
и только 24,6% (т. е. только один и че-
тырех!) - выполнив требования, напи-
шут жалобу.

Проблема преступности 
белорусов не волнует

Почти треть считают, что за послед-
ние 5 лет уровень преступности сни-
зился. Из числа основных проблем, 
волнующих людей, тема преступности 
находится на 13 месте (6,2%). Обсуж-
дая тему преступности летом 2014 
года, респонденты чаще всего (24,8%) 
говорили о ситуации в Украине.

Выступают против 
использования оружия 

милицией при разгоне мирных 
демонстраций

От государства беларусы ожида-
ют гуманности. 72,2% беларусов не 
согласны с использованием армии 
для разгона мирной, пусть и не раз-
решенной акции. 83,1% беларусов 
против использования оружия мили-
цией при разгоне мирных демонстра-
ций.

Готовы попытаться задержать 
преступника

Социолог, представитель «Меж-
дународной тюремной реформы» 
(Penal Reform Int.). Сергей Шимово-
лос отметил:

– Большинство белорусов (55%) 
готовы сами пытаться задержать 
преступника. Это очень большой 
процент – я сравниваю этот показа-
тель с Россией и Украиной. Три чет-
верти готовы дать показания в суде. 
Это очень здорово. Вы знаете, какая 
это большая проблема в соседних 
странах? 

Антон Карпович

В Минске презентовали 

социологическое исследова-

ние на тему смертной казни. 

Большинство белорусов 

готовы к ее отмене, считают 

правозащитники.

Социологическое исследование 
при поддержке группы компаний СА-
ТИО (по заказу Penal Reform Int.) и 
РПОО «Белорусский Хельсинкский 
Комитет» проводилось в августе-сен-
тябре этого года. Было опрошено 
1100 человек в возрасте от 18 до 75 
лет, мужчин и женщин, живущих в 
столице, областных городах, район-
ных центрах и селах.

Результаты показали, что коли-
чество противников смертной казни 
превысило количество сторонников. 
Отменить смертную казнь, соблю-

дать мораторий, идти к отмене хо-
тят 43,3%; оставить применение в 
нынешних рамках или расширить — 
41,9%. В прошлом году таких было 
44,9% и 46% соответственно.

Количество противников смерт-
ной казни увеличивается несмотря 
то, что уменьшается количество 
тех, кто думает, что наши суды часто 
ошибаются. В этом году 39,5% бело-
русов думают, что судебные ошибки 
редки — в прошлом году таких было 
30%.

Социолог, представитель «Между-
народной тюремной реформы» (Penal 
Reform Int.). Сергей Шимоволос ре-
зультаты исследования прокоммен-
тировал следующим образом:

– Многое зависит от интерприта-
ции полученных данных. Группа про-
тивников смертной казни более мно-
гочисленная, чем сторонников. Это 

уже политический момент. Белорус-
ское общество готово принять идею 
отмены смертной казни.

Председатель «Белорусского 
Хельсинкского Комитета» Олег Гулак 
отметил:

– У власти на вопрос, почему она 
не вводит мораторий на смертную 
казнь, ответ всегда один: потому что 
общество не готово. И приводится 
аппеляция к результатам голосова-
ния на референдуме 1996 года, кото-
рый некорректен хотя бы потому, что 
на тот момент не было пожизненного 
заключения, – сказал правозащит-
ник. – Политическое руководство не 
хочет принимать решений, которые 
не будут популярными. Для власти 
важны рейтинги... Но мы готовы по-
мочь государству набрать очки в ре-
шении вопроса отмены смертной 
казни.

5 фактов о взглядах белорусов на 
взаимоотношения с милицией и судами

«Мы готовы помочь государству 
набрать очки»
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Татьяна Гусева

Военный аналитик Алек-

сандр Алесин в экспресс-

комментарии «Салідарнасці» 

объяснил, что стоит за реше-

нием разместить авиабазу 

ВВС России в Бобруйске, а 

не в Лиде или Барановичах, 

как предполагалось ранее, и 

почему сроки создания базы 

переносятся.

Как сообщил журналистам глав-
ком ВВС России генерал-полковник 
Виктор Бондарев, российская ави-
абаза с истребителями Су-27 будет 
создана в 2016 году.

По его словам, самолеты будут ба-
зироваться в Бобруйске на военном аэ-
родроме, для которого уже готово тех-
ническое задание на реконструкцию.

Напомним, в мае 2013-го на 
встрече в Минске с Александром Лу-
кашенко министр обороны России 
Сергей Шойгу заявил, что к 2015 году 
РФ планирует разместить в Беларуси 
истребительный авиаполк. Было оз-
вучено, что российская авиабаза бу-
дет дислоцироваться в Лиде и начнет 
функционировать уже в 2013 году.

— Через полгода неожиданно оказа-
лось, что россиянам больше подходят 

Барановичи, где находится белорус-
ская истребительная авиабаза.— на-
поминает военный аналитик Александр 
Алесин. — С начала текущего года там 
на ротационной основе базируются по 
четыре российских самолета, которые 
сменяются каждые два месяца.

Позже было заявлено, что к сен-
тябрю этого года в Барановичах 
должны появиться 12 самолетов, а 
полк появится в начале 2015-го года. 
Но в сентябре ничего не произошло. 
А в октябре мы дождались смены кур-
са на Бобруйск. Кроме того, срок пе-
ренесен до 2016 года.

По мнению Александра Алесина, 
эта перемена обусловлена несколь-
кими факторами.

— Я считаю, что, в первую очередь, 
Бобруйск выбрали, руководствуясь во-
енными соображениями. Во-первых, 
этот город гораздо дальше на восток 
расположен, чем Барановичи. Соот-

ветственно, он меньше будет досягаем 
для новых крылатых ракет, которые по-
лучает на вооружение авиация Поль-
ши. Скорее всего, россияне захотели 
подальше быть от этой потенциальной 
угрозы.

Во-вторых, аэродром в Бобруйске 
большой, и наших самолетов там нет, 
поэтому россияне могли бы стать там 
хозяевами. Есть еще одно соображе-
ние. Учитывая, что там ранее базиро-
вались бомбардировщики, на аэро-
дроме можно расположить не один 
полк.

Третий фактор – политический. Лу-
кашенко получил от России то, что хо-
тел: кредит плюс деньги за нефтяные 
пошлины уже обещаны. Он может де-
лать ответный шаг. Есть предположе-
ния, что глава Беларуси тянет время, 
не желая, чтобы перед президентски-
ми выборами произошло это событие 
– размещение российских самолетов.

«Новое место для российской 
авиабазы выбрали, чтобы 
исключить возможность 
поражения польскими ракетами»

Политика

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Таким образом, из-за девальва-
ции в странах-партнерах (речь про 
Россию и про страны еврозоны) мы в 
последнее время потеряли наше пре-
имущество – невысокую цену на наши 
товары. Правительство пытается ниве-
лировать шоки для внешней торговли.

Снижение курса белорусского ру-
бля к корзине валют на 1% в месяц 

означает ускорение девальвации в 
Беларуси.

Как это будет работать? А августе, 
если я не ошибаюсь, по отношению к 
корзине валют белорусский рубль укре-
пился, а к доллару обесценился. А если 
бы белорусский рубль обесценился на 
1% к корзине валют, то он бы еще на 3% 
больше обесценился к доллару.

В случае девальвации в соседних 
странах, ускорится обесценивание и 

нашего рубля к доллару. В случае ста-
бильности, мало что изменится.

Хотя для обывателя, который ре-
шает, в какой валюте делать депози-
ты, уровень неопределенности повы-
шается. Раньше он знал, на сколько 
примерно будет обесцениваться 
рубль к доллару. А теперь он не мо-
жет быть в этом так уверен, потому 
что непонятно, что произойдет с рос-
сийским рублем.

Решение Нацбанка 
ускорит девальвацию
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СПОРТСПОРТ

Кондратьев уходит в отставку
Михаил Миронович

Главный тренер сборной 

Беларуси по футболу Георгий 

Кондратьев после поражения 

от Словакии заявил о 

намерении уйти в отставку.

Уж и не припомнить, когда наша 
команда ТАК плохо стартовала в 
отборочном цикле. Уже после трех 
матчей шансы попасть на чемпионат 
Европы-2016 практически утрачены. 
Сборная Георгия Кондратьева на-
чала с ничьей в Люксембурге – 1:1. 
Затем последовали два домашних 
поражения: от Украины – 0:2 и Сло-
вакии – 1:3.

Неудивительно, что в этой ситу-
ации главный тренер решил уйти. 
Впрочем, на прощание Кондратьев 
высказался на пресс-конференции 
(цитируется по «Прессболу»:

– В очередном поражении в 

большей степени виноваты вы или 

ребята?

– Я виноват. Когда команда прои-
грывает, всегда виноват тренер.

– 1 очко после трех матчей 

оставляет нам шансы на продол-

жение борьбы?

– А можно встречный вопрос? За-
служиваем мы такой игрой выход на 
Евро? Нет, думаю, все закономерно.

– Вы работаете уже не первый 

цикл. Задача была пробиться на 

еврофорум. А теперь вы говорите, 

что мы не достойны попадания…

– Раз результата нет, тренер дол-
жен уйти. Я обещал — я уйду.

Но вы думаете, придет другой 
специалист и что-то изменит? Мы к 
чему шли 25 лет, к тому и пришли…

Юноши всем проигрывают. В Рос-
сии выступает два человека, осталь-

ные — в глубоком запасе. Мы уже 
отстали почти навсегда от ведущих 
стран. Словакия — не ах какая фут-
больная держава, но и ей мы уже усту-
паем. Посмотрите, как с мячом рабо-
таем мы, и как это делают словаки…

Думаете, придет тренер ка-
кой-то... Даже если собрать в одном 
тренере все лучшие качества всех 
тренеров мира, думаете, за три дня 
он научит наших футболистов играть?

– Был ли после матча разговор 

с представителями Федерации? 

Что означают ваши слова об от-

ставке? Завтра уйдете?

– Нет, я никого еще не видел. Но 
я принял решение. Думаю, в Феде-
рации не будут возражать. Не знаю, 
когда — завтра, послезавтра…

Михаил Миронович

13 октября председатель 

Белорусской федерации 

футбола Сергей Румас 

встретился с главным 

тренером национальной 

сборной Георгием 

Кондратьевым.

После катастрофического старта 
в отборочном турнире чемпионата 
Европы-2016 (в трех матчах набрано 
одно очко) разговор мог идти толь-
ко об одном. Собеседники приняли 

решение о досрочном расторжении 
действующего контракта Георгия 
Кондратьева по соглашению сторон. 
Сергей Румас поблагодарил трене-
ра за проделанную работу и выразил 
сожаление о том, что не удалось до-
стигнуть поставленных целей.

По сведениям Tribuna.com, феде-
рация футбола уже сформировала 
список кандидатов на пост главного 
тренера сборной Беларуси. Но их фа-
милии держатся в секрете. Футболь-
ная «консерватория» продолжает 
жить по Жванецкому.

Румас досрочно расторг 
контракт с Кондратьевым

Михаил Миронович

14 октября минское 

«Динамо» провело очеред-

ной матч чемпионата Конти-

нентальной хоккейной лиги.

«Атлант» оказался соперником не-
уступчивым. Счет открыл играющий 
за подмосковный клуб белорус Кон-
стантин Кольцов. Хозяева площадки 
смогли отыграться и выйти вперед, 

но зыбкое преимущество не удер-
жали. А в серии буллитов удачливее 
оказались гости.

Динамо (Минск) – Атлант (Мыти-

щи) – 2:3(бул) (1:1, 1:1, 0:0, 0:0, 0:1)

Шайбы:

0:1 — Кольцов (Радулов, 10.01)
1:1 — Ногачев (Мелешко, 14.47)
2:1 — Бэйлен (Веске, 20.50, бол)
2:2 — Радулов (Кольцов, Немец, 

35.22)

2:3 — Радулов (победный буллит, 
65.00)

В 15 матчах чемпионата белорус-
ский клуб набрал 25 очков. Сейчас 
«Динамо» занимает 6-е место в за-
падной конференции КХЛ.

Следующий матч минчане прове-
дут на выезде. 18 октября им пред-
стоит матч в Нижнекамске с местным 
«Нефтехимиком».

Минское «Динамо» 
билось с «Атлантом» до последнего


